EISANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO III

El Santuario, 30 de Mayo de 1923

Número 34

Prensa Candente

Hay mala prensa y prensa mala. Es mala prensa la que merece ese epíteto porque tiene siempre la tarea de hacer el mal y fomentarlo; esta es la prensa antirreligiosa, disociadora, pornográfica, que siempre sirve de órgano a las sectas anticristianas o impías. A esta clase de prensa se le debe declarar guerra a muerte.

Puede también convertirse en mala la prensa fundada con el fin de hacer el bien, de sostener los sanos principios y combatir los malos, desde que se desborde y cause la división de los buenos.

La prensa debe ser muy cuerda, debe ser «antorcha que de luz y no tea que incendie».

¡Cómo se desgarra el corazón cuando se ven los adalides de la santa Causa, los campeones de la verdad, que se desbordan, que se insultan, que se despedazan moralmente, tratando de aniquilarse, sin parar mientes en que son los Jefes de un mismo ejército, que están llamados a dirigir de acuerdo, ya que están enfrentados con un enemigo común y fuerte, que se ríe y que se alegra con nuestras disensiones!

¿Por qué se echa en olvido la pacífica argumentación que esclarece la verdad, para apelar a las diatribas y a los insultos que son casi siempre pruebas de la sinrazón?

Bien está que los perros decidan con sus dentelladas cuál ha de quedar dueño del hueso, y que los mulos con sus coces se disputen el forraje, porque tanto los unos come los otros carecen de razón y por lo mismo todo lo deciden con la fuerza. Pero los hombres dotados de la razón, que pueden hacer uso del raciocinio y de la pacífica argumentación; los hombres que pueden esclarecer y demostrar la posesión de la verdad, o la carencia de ella en su contrincante, argumentando, analizando, cuerda, pacífica y mesu adamente; que los hombres así

Pbro Jesús M. Giraldo

EL SANTUARIANO enluta hoy sus columnas por la muerte del querido Padre con cuyo nombre hemos encabezado estas cortas líneas y a quien justamente lloran las Parroquias del Santuario y Marinilla.

A nosotros, que por varios anos nos tocó disfrutar de las bondades del Padre Giraldo, nos tocó también la grandísima amargura de verle exhalar el último suspiro y de recoger la última lágrima.

¡Cuán doloroso es ver morir a un ser querido, a un tierno y bondadoso padre!

Poseía el finado un corazón repleto de ternura y ansioso de hacer el bien a sus semejantes y de consolar al triste.

Generoso como pocos, compartía siempre las amarguras y reveses de sus amigos. Muchas fueron las lágrimas que enjugó y por eso hoy son innumerables las que corren sobre la fría losa que guarda sus despojos.

Que Dios Nuestro Señor haya premiado las virtudes del noble y querido Sacerdote, cuya memoria conservaremos con respeto y gratitud.—R. I. P.

tan bien dotados tengan que hacer uso de los insultos, de las contumelias que nada prueban, es cosa que

causa pena y desaliento.
¡Cómo abren brecha los periodistas que con calma, con moderación y con respeto a las opiniones ajenas y con sabia, pero moderada dialéctica argumentan, convencen y persuaden! Prueba de ello tenemos en los males que hicieron al Partido Conservador la moderada, serena, pacífica y respetuosa pluma del doctor Felipe Pérez y la tranquila y sobria argumentación del

sabio negro doctor Luis A. Robles.

Tiempo es ya de que criemos experiencia, que tengamos juicio, que obremos con cordura y que de común acuerdo nos propongamos mantener unidas las filas de nuestro gran Partido, para que así impongamos respeto a nuestro enemigo y podamos hacer mucho bien a la Patria.

Perdonen nuestros respetados colegas que el mínimo de los periódicos llame la atención a sus mayores, que están llamados a darnos ejemplo.

Oriente Agredida

En estas peleas de periódicos de que hablamos, le tocó a la Provincia de Oriente ser duramente agredida por un tal XXX-o sea treinta, si lo estimamos como número romano—quien sin pensar lo que de-cia (al menos nosotros así lo creemos), llevado por esas ofuscaciones de que solemos ser víctimas los pobres hijos de Eva, dijo un poco de cosas contra esta Provincia, lo que le vino a ser contraproducente, pues por ese motivo, la mayor parte de los periódicos, aun los enemigos en política, y aun el mismo respetabilísimo órgano de que se sirvió el señor XXX, han venido a reconocer y a exaltar las glorias de esta Provincia a la cual le sucede lo que se decía del benemérito e integérrimo General Vélez, cuando fue candidato para la Presidencia de la República: que era como cierto árbol de los bosques caucanos que mientras más hacha le daban más perfume exhalaba.

A las claras se comprende que el señor XXX—o sea treinta—según sus apreciaciones no conoce nuestra Provincia ni intelectual, ni moralmente, o fue, como creemos, que se dejó llevar de una fatal ofuscación, como ya lo dijimos.

Cree el señor treinta que «la región de Oriente es la más frondosa en producir empleados públicos, ya que a esta profesión se

han dedicado por las dificultades de su naturaleza impropicia» y no comprende que es la moralidad de las costumbres orientales la que ha hecho esta Provincia la más prolífica, lo que la ha hecho capaz de dar hombres para sembrar de cadáveres en defensa de sus sanos principios, todos los campos de la Patria desde el Norte hasta el Sur, v desde el Oriente hasta el Occidente, y grandes falanjes de hombres que han sabido descuajar las montañas y fundar poblaciones; y así tenemos varias, formadas de orientales, desde el río «La Vieja» hasta «El Arma», y del «Magda-lena» al «Cauca». Y como los orientales nunca han descuidado la educación de sus hijos, han sabido acabar con el analfabetismo y han podido formar hombres aptos para los empleos públicos, no «incompetentes», como dice el señor XXX-o sea treinta-como se le puede probar con un sinnúmero de empleados que por su honradez y competencia han sido honra de los puestos que han desempeñado. Esto no lo podrá negar el citado XXX—o sea treinta - cuando entre en tranquilidad.

Si Antioquía fuera a liquidar con Oriente sus glorias, quedaría muy mal librada.

Todos los que conocen los salerosos cuentos del R. P. Luis Coloma, recordarán uno que más o menos dice así: «Intentó San José entrar al Cielo un devoto suyo que no estaba bien límpio, y como se le manifestara que esto era imposible, dijo San José, que entonces él se marcharía del Cielo, y más bien se le consintió esto. Pero me llevo lo que me pertenece, dijo él, lo que también se le consintió. María es mi Esposa, dijo José, y por consiguiente me pertenece, y sacando luégo un papel lo comenzó a leer: Regina Angelorum; todos éstos le pertenecen, que vengan acá. Y continuó: Regina Patriarcarum, Regina Profhetarum....Regina Santorum omnium. Todos pertenecen a María y hasta el mismo Divino Jesús, Hijo es de Elia y a María acompañará.

A la vista de tal revolución su Divina Majestad dijo: Mira Pepe: anda afuera y lava a tu devoto y éntralo, antes que se quede el Cielo solo. San José lo llevó al confesonarió que es la única lejía que lava esas manchas.

Ahora bien: no es que queramos nosotros faltar al respeto a nuestra Santa Madre, comparándola con nuestra Provincia de Oriente, como tampoco podemos comparar a Antioquia con el Cielo; pero digamos sí, algo de lo que a Antioquia

sucedería si quisiera separarse de Oriente. Esta se llevaría a Liborio Mejía, a José Maria y Salvador Córdoba, Vicente Gómez Arbeláez. Anselmo Pineda Gómez, Francisco Giraldo Arias, José Antonio Ramírez, los Gómez Hoyos, Simona Duque y sus hijos los coroneles Alzates y un incontable número de próceres de la Independecia....y un número incontable de mártires defensores de la santa Causa, y el único Arzobispo Primado antioqueño que ha habido, Monseñor Arbeláez; y Valerio A. Jiménez, y José J. Isaza, y Joaquín Guillermo González, y Gregorio Nacianceno Hovos, y Tiberio de Jesús Salazar. Y notables médicos, jurisconsultos, ingenieros, pedagogos etc., etc.

Recortes

Dirán ellos a su vez que todos los periódicos tienen una sección de remitidos donde se admite todo. ¿Todo? ¡Falso!. Los periódicos de probidad no llaman ladrón al hombre de bien; los periódicos verídicos no publican mentiras a sabiendas; los periódicos honestos no se estrellancontra la moral; los periódicos dignos y generosos no venden su lengua para la difamación; los periódicos inteligentes no menosprecian el talento; los periódicos patriotas no persiguen de muerte al patriotismo; los periódicos libres no viven empeñados en mancillar a los amigos de la libertad; los periódicos decentes no andan derramando estiércol por el santurio de las ideas y las virtudes.

Juan MONTALVO

Historia del Santuario

(Continuación)

Familia de La Sernas

La familia antioqueña de La Sernas es originaria de Colindes, de Burgos de España. Tiene por armas un escudo en campo verde, una banda de plata con orlas coloradas y ocho santoces de oro.

D. Pedro La Serna Palacio fue uno de los españoles que mayores servicios prestó al Rey de España. Se estableció en la ciudad de Antioquia, después de diez y seis años de servicio militar, y allí desempeñó los puestos de Alguacil Mayor del Santo Oficio. y Alcalde ordinario.

Casó D. Pedro con Doña Andrea Vásquez de Espinosa, oriunda también de España. De este matrimonio nació D. Pedro, que casó con Doña Gertrudis de Zapata. De éstos nacieron los Pbros. Dres Fer nando y Francisco La Sernas, el último de los cuales fue Cura de San Nicolás de Rionegro.

En la Villa de Medellín existió D. Ignacio de La Serna Palacio, casado con Dña. Carmen López. De este matrimonio nacieron Doña Ignacia, esposa de D. Bonifacio Jiménez, y D. José, que casó con Doña Bernarda Giraldo. Estos vivieron en Marinilla y fueron padres de D. Toribio y D. Ambrosio. Don Toribio casó con la santuariana Deña Luisa Ramírez, los que fueron padres de Don León, que casó con Doña Rosario Gómez; de D. Pablo, casado con Doña Matea Villegas; de Doña Leonor, casada con Don Juan Bernardo Duque; Doña María, que casó con Manuel Duque; Antonio, casado con Magdalena López; Bautista casado con Doña Cecilia Duque, y Bernardino que casó con Edubiges de Hoyos.

De D. León fueron hijos Don Juan José, casado con Doña Leona Gómez y de éstos fueron hijos D. Malaquías, Don Rafael y Don Nepo-

De Don León fue también D. José Miguel que casó con Doña Petronila Ramírez. De éstos nacieron, entre otros, D. Pedro, D. Aicardo, que llegó a ser Canónigo de la Catedral de Antioquia, donde murió; Doña Rita casada con el Coronel D. Segundo Villegas, pundonoroso Jefe conservador, y padre del Pbro. Mariano Villegas, actual Cura de Montebello; de Doña Rafaela, madre del Pbro. Benjamín Aristizábal, Cura de Prado y del Reverendo Hermnno Mariano. También fue pa-dre el Coronel Villegas de Doña Mercedes casada con D. Froilano Aristizábal, padre éstos del R. H. Manuel, S.J; de Doña Dolores, casada con D. José Gómez, y éstos son los padres del entusiasta Pbro. D. Carlos Gómez, actual Cura de San

Hija de D. José Miguel fue también Doña Benigna casada con Don Ramón Zuluaga, los que fueron padres de Doña Mercedes, casada con Don Jesús Ramírez, padres éstos últimos del Pbro. Dr. Norberto, actual Coadjutor de Abejorral, del Dr. Rafael, Juez de Circuito de Jericó, y de la Reverenda Hermana Norberta.

También son hijos de Doña Benigna, D. Jesús, casado con Doña Dolores Gómez, cuya hija Rita entró religiosa, y Doña Nepomucena casada con D. Esmaragdo La Serna.

Esclavo de Don José Miguel fue el Coronel Bernardo Posada, quien condecorado con las glorias de héroe de la Independencia, vino al

ALBUM POETICO

Despedida a la Virgen

Adiós, Virgen santa, pues Mayo termina. Revuelta unas veces, o ya cristalina, corriente es el tiempo que lleva en tropel la luz y las sombras, el arte y la ruina, el fruto tardío, la flor matutina... y todo en la tierra nos huye con él.

Tus fiestas, joh Madre! tus fiestas sagradas, también en las ondas del tiempo arrastradas, caminan veloces y raudas se van. El alma las sigue con tristes miradas, cual dichas perdidas apenas gustadas que dejan en ella recóndito afán.

Por eso, Señora, de tí me despido de tí ¡no! del templo de galas vestido, que ya no repite sus himnos de amor de tí no, ¡mil veces! que nunca te olvido, y yo iré a tu lado, feliz o abatido, con flores del alma que guardo en tu honor.

¡Adiós, Virgen santa! Postrado de hinojos te he dicho este día, con llanto en los ojos, que soy hijo tuyo, que veles por mí. La culpa me quema con vivos sonrojos y el mundo me ofrece punzantes abrojos; y mi único alivio lo espero de tí.

SANCHEZ DE CASTRO

Santuario a visitar a su amo D. José Miguel, después de terminada la guerra magna.

Hermano de D. José Miguel fue también D. Antonio, casado con Doña Ana Ramírez. Vivieron en la fracción de «Pavas», muy cerca a la cabecera del Santuario, pero en jurisdicción de Marinilla. De este matrimonio nacieron el Pbro. Eleuterio que fue cura de Marinilla, Don José María, padre de los muy distinguidos jóvenes doctores Eleuterio y Eduardo, Don Silvestre y Don Jesús.

(Continuará)

Ignacio Giraldo R.

Carretera de Oriente

Más de diez años hace que se $\dot{\varepsilon}$ xpidió la Ordenanza relativa a esta importante vía.

Tan poco se ha hecho en tanto tiempo, que ni siquiera están levantados los planos. El Dr. Rodríguez Moya trazó hasta esta población, pero cuando siguió para Boyacá, la Junta Departamental quedó sin datos de los trabajos practicados. Fue luego el Dr.F.Hoyos e hizotrazos del XX Distrito hacia Perico; y probablemente tampoco levantó planos, porque volvió el Dr. Rodríguez Moya y en parte varió lo trazado. Un trayecto de carreteable construído en la «Chapa», se pierde en parte con este trazado. Muchos miles cuestan al Tesoro Público.

Pedimos a la H. Junta Departamental que exija de los Ingenieros que han hecho los trazados, los datos o planos que tengan obligación de suministrar; y que nombre Ingeniero, a la vez que competente, que no se muestre enemigo de la vía. Si no es así se seguirá malbaratando fondos.

Lucrecio

Dr. Luis Gómez R.

Ante un cuerpo de examinadores compuesto por los doctores Juan de la Cruz Posada. Enrique Ehrensperger y José M. Mejía, obtuvo con brillo el título de Ingeniero Civil y de Minas el apreciable y distinguido Joven Luis Gómez R.

Entre la frondosa cesecha de Ingenieros formados en la muy acreditada Escuela Nacional de Minas de Medellín, se destaca la figura del nuevo Doctor por su clara inteligencia y por sus múltiples virtudes.

Lucidamente hizo sus estudios de literatura en el Colegio de San José, que en el Carmen, su pueblo natal, dirige el hábil pedagogo D. Rafael

Arango M.

En la Escuela de Minas se aventajó por el talento que lo distingue, no menos que por sus bellas cualidades morales. Allí se hizo acreedor a la admiración y al cariño de sus superiores y condiscípulos. Su tesis sobre «Flotación» le mereció los más altos elogios de su Presidente, Dr. Juan de la Cruz Posada, quien pidió que se utilizara, incluyéndola «en los programas de los cursos de Metalurgia que se dictan en la Escuela». El actual Rector de ésta, Dr. Carlos Gómez Martínez, al entregarle el merecido Diploma al nuevo doctor, hizo los más fervientes votos porque éste continuara honrando, como la había honrado durante su permanencia en ella, a la Escuela Nacional de Minas.

Nosofros que hemos estimado de veras al Doctor Gómez R. nos sentimos regocijados con sus triunfos y sinceramente felicitamos por ellos tanto a él, como a su honorable familia, a la población del Carmen

y a toda la Provincia.

LOCALES

Después de aguda enfermedad entregó su hermosa alma al Señor, el 30 de Abril pasado, el benemérito Pbro. D. Jesús M. Giraldo, quien en los años que estuvo de Coadjutor en esta Parroquia, supo ganarse el amor de todos los santuarianos. Para toda su honorable familia va nuestro pésame.

Tuvimos el placer de saludar a nuestro distinguido amigo D. Pedro Luis Arias, quien estuvo entre nosotros, en su carácter de Inspector de I. P., practicando visitas en las escuelas de este Municipio.

También tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y paisano Pbro. Leandro Pineda, quien estuvo visitando su familia. Regresó a Armenia, de donde es diligente Cura.

Muy atentamente despedimos a nuestro querido y culto amigo D. José María Zuluaga, quien después de una corta permanencia entre los suyos, regresó a Medellín

El mes de María que termina mañana se ha estado celebrando con inusitada pompa tanto en la iglesia Parroquial, como en la de San Antonio.

¡Cómo se llena de alegría el corazón al ver ese entusiasmo conque se muestra el amor que se profesa a la Reina de Cielo y Tierra!

El 17 de los corrientes se celebró cón gala la fiesta de San Pascual Bailón. En ese mismo día se honró a San Isidro labrador.

«La Juventud Católica» de esta población honró a la Santísima Virgen, el día 27 de los corrientes, con una muy solemne fiesta.

Movimiento de población. En el mes de Abril hubo 22 nacimientos: 15 hombres y 7 mujeres. Defunciones hubo 19. Quedan solo a favor de la población 3. Matrimonios hubo 2.

Agradecemos a «El Conservador», importante periódico del Socorro, la reproducción que hizo de nuestro artículo «Conservadores y liberales», pero se nos hace extraño que no diga de dónde fue tomado.

Acusamos recibo del Informe que el señor Director de Instrucción Pública presentó al señor Gobernador, con motivo de la reunión ordinaria de la Asamblea Departamental en el período de 1923. También recibimos la Ordenanza N.º 6. Damos expresivos agradecimientos.

Nuestro noble y generoso amigo y colaborador D. Ignacio Giraldo se encuentra con la salud un poco quebrantada. Hacemos los más fer vientes votos por su cabal y pronta reposicón.

«Los Deberes Políticos de los Católicos» es el mote de un magistral y sustancioso artículo, que el sabio Jesuíta español R. P. Remigio Vilariño ha publicado en «El Mensajero» de Bilbao, y que nuestro apreciado y respetado colega «La Defensa» reprodujo en sus números 321 y 322.

Aconsejamos la lectura del mencionado artículo, que es de actualidad.

En la lista de los sacerdotes santuarianos que en el número anterior de nuestro periódico publicamos, faltaron los nombres de los Pbros. Ramón e Isidoro Gómez y Nepomuceno Parra, que deben figurar en la lista de los finados.

Nuevo Sacrilegio

Ya da vergüenza ver la frecuencia con que se repiten los más horribles sacrilegios en nuestra cara

Tarjetas

Luis D. Aristizábal S.,

Señora y familia agradecen profundamente a todos los que por medio de visitas, telegramas, tarjetas etc., tomaron parte en el reciente duelo sobrevenido por la muerte de su madre Sra. María Josefa Serna de A.

El Santuaro, 30 de Mayo de 1923

Agradecimiento

Muy sincero lo damos a todas las personas que con sus oraciones, artículos de periódicos, visitas, cartas, tarjetas o de alguna otra manera han tomado parte en el reciente duelo que ha enlutado nuestros hogares.

Miguel A. HOYOS y familia José Ma. HOYOS Gonzalo RAMIREZ y familia Enrique ZULUAGA y Señora

Colombia. Los periódicos de Santander nos traen confirmada la noticia que ya teníamos del sacrilegio perpetrado en la ciudad de Zapatoca el Sábado Santo. Cuatro liberales crucificaron un gato y sobre su cabeza pusieron las letras del INRI, y para completar el ultraje entonaron el Misere.

Preciso es desagraviar a nuestro amantísimo Redentor tan vil y descaradamente ultrajado, y para esos miserables pedir perdón y misericordia.

En Zapatoca, donde no se carece de religiosidad, 219 señoras y señoritas encabezadas por unas Religiosas han suscrito una enérgica protesta a la que se adhiere «El Santuariano». Y como se trata de un delito comprobado, esperamos se aplique el condigno castigo.

LUCTUOSAS

D. Vicencio Giraldo.

A la avanzada edad de ochenta años, entregó su alma al Creador este venerable anciano cuyas costumbres fueron verdaderamente patriarcales. Para su atribulada familia va nuestro pésame.

Doña Leovigilda v. de Gómez.

Después de haber sufrido con santaresignación larga enfermedad, bajó a la tumba, el 30 de Abril último, esta bondadosa señora. Para su alma deseamos el descanso eterno y para su apreciable familia, cristiana resignación.

Doña María del Rosario Hoyos de V.

En este luctuoso desfile, le tocó pagar su tributo a la respetable señora Doña María del Rosario Hoyos de Valencia, tronco de una distinguida familia de esta población.

«El Santuariano» envía la más sentida expresión de pesar a todos los deudos de la finada, entre los cuales está nuestro querido y respetado amigo, Pbro Canónigo D. Lubín Gómez Hoyos.

También

tenemos que lamentar la muerto de los señores Fulgencio Zuluaga y Leopoldo Giraldo, y de las Señoritas Dolores Valencia y Amalia Ramírez, todas personas muy dignas y estimables.

Acompañamos en sus penas a sus familias.

DE AFUERA

Hermoso Sagrario

La Parroquia de San Vicente acaba de obtener, por conducto de la casa de «La Buena Prensa», un hermoso Sagrario de plata, que según los que lo conocen, es una verdadera joya artística, «digna de admirarse no solo por su hermosa construcción, sino por su solidez y elegancia».

Para la amiga población de San Vicente van nuestras más calurosas felicitaciones.

D. Modesto Zuluaga

En los primeros días de este mes dejó de existir en la vecina ciudad de Rionegro el muy distinguido y apreciable anciano D. Modesto Zuluaga, miembro de honorable familia de esta Provincia.

«El Santuariano» lamenta muy sinceramente la desaparición de D. Modesto y envía a todos sus deudos la más sentida expresión de pesar.

También

murió en Guarne, el 20 de los corrientes, el señor D. Emilano Zuluaga, quien prestó importantes servicios a la causa conservadora. Oramos por el descanso de su alma.

Tipografia Helios.-Medellin.